

Segundo Aniversario REEDPT

Ana Karen Galicia Galicia

**Hiram Elías
Velázquez Morales**
Egresados de Planeación
Territorial

*No hay ninguna lógica que pueda ser impuesta a la ciudad; la gente
la hace, y es a ella, no a los edificios, a la que hay que adaptar plan*

Jane Jacobs

En 2016, se cumplieron 40 años de la Licenciatura en Planeación Territorial, antes de Asentamientos Humanos, lo que permitió hacer una reflexión en torno a los retos de esta disciplina, así como el papel que estudiantes y egresados tienen en su labor profesional y desarrollo social.

De ahí que se haya conformado la Red de Estudiantes y Egresados de Planeación Territorial (REEDPT), de la cual hablaremos en este artículo.

¿Qué es la REEDPT?

La Red de Estudiantes y Egresados de Planeación Territorial es una iniciativa que surge el 21 de enero de 2015 por alumnos y egresados de la Licenciatura en Planeación Territorial de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. Desde su fundación se ha tomado como eje central el compromiso que representa pertenecer a dicha licenciatura, destacando que el trabajo interdisciplinario es importante para la toma de decisiones en la ciudad actual; en ese sentido, la formación académica de los estudiantes y profesionales de Planeación Territorial conlleva la adquisición de un conocimiento amplio para analizar y participar en las propuestas y decisiones enfocadas a ordenar y potenciar el territorio, desde luego, tomando en cuenta las condiciones ambientales, económicas, políticas, sociales y culturales.



Equipo REEDPT
Fotografía: Thiany Torres

¿Por qué surge la REEDPT?

La ciudad es parte del territorio donde se concentran la mayoría de nuestras actividades. Los habitantes que la vivimos día con día, conocemos las problemáticas que la aquejan. El paso del tiempo y el crecimiento demográfico acelerado han propiciado que el metabolismo de las ciudades cambie, por lo que ahora, más que nunca, las grandes urbes necesitan de infraestructura amigable con el medio ambiente, así como un desarrollo sostenible que no ponga en riesgo la calidad de vida de las generaciones presentes y futuras; además se necesita la participación y el trabajo conjunto con la ciudadanía, los gobiernos, la academia, las organizaciones y los profesionales para una mejor gestión de las ciudades. Esta forma de complejidad requiere de ciudadanos comprometidos para hacer ciudad, siendo presente este sentir para nuestra Red.

Uno de los ejes centrales de ésta es fomentar la participación proactiva y co-

laborativa de los estudiantes y egresados. Este hecho ha despertado su interés constante por la búsqueda de nuevos horizontes para poder incidir en la sociedad de manera participativa, informativa y de divulgación de conocimiento por medio de talleres, ponencias, tertulias y concursos, a través de los cuales la REEDPT ha tenido incidencia y participación con grupos interdisciplinarios.

¿Cuáles son nuestros objetivos?

El objetivo principal de fundar y formar la REEDPT fue crear un vínculo que refuerce y complemente la formación profesional, mediante la orientación, cooperación y capacitación para ampliar las aptitudes y habilidades del perfil de un planificador territorial; además, fomentar el sentido de identidad y pertenencia a la Licenciatura en la comunidad universitaria. Se plantea realizar y promover actividades extracurriculares que refuercen los conocimientos teórico-prácticos de los estudiantes



y la actualización de los egresados; difundir el quehacer en los proyectos de la carrera dentro y fuera de la universidad, así como establecer vínculos con diferentes organismos para crear relaciones colaborativas.

¿Qué ha pasado en estos dos años?

A lo largo de este periodo, el equipo de la REEDPT nos hemos dado a la tarea de divulgar la importancia que tienen los “Ciudadanos para hacer ciudad”, destacando de esta manera cómo ellos son los actores principales al momento de hacer planificación, fomentando con ello un compromiso social. Tomando en cuenta lo anterior, se destacan los alcances que ha tenido la Red:

- En la actualidad la REEDPT está conformada por 21 miembros, entre coordinadores y miembros operativos, todos ellos alumnos o egresados de la licenciatura.

- Contamos con una amplia red de contactos, entre los cuales se encuentran: organizaciones sociales, grupos académicos, representantes de la iniciativa privada, colectivos y asociaciones civiles.

- En cuanto a la labor de “hacer ciudad”, existe un mayor acercamiento con sociedades civiles.

Los esfuerzos realizados por parte de la Red han sido a través de actividades y tertulias trimestrales en la UAM Xochimilco, así como concursos en los cuales se incentiva la participación estudiantil. Se han organizado ciclos de ponencias, con temas que se concentran en la gestión territorial y la participación ciudadana, contando con la participación de instituciones públicas, privadas y académicas, con el fin

de despertar el interés y generar el debate entre la comunidad estudiantil en los temas referentes a la planeación territorial, tales como la disciplina formativa; también hemos tenido reuniones de convivencia entre la comunidad estudiantil.

Destacamos también la difusión de contenidos a través de las redes sociales digitales, por medio de la página de Facebook REEDPT, así como del grupo REEDPT y REEDPT Comunidad en Youtube, con los que se ha tenido un alcance considerable.

Como ejemplo de los enlaces más notables, está el convenio entre la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, y el Municipio de Tlayacapan, Morelos, demostrando que un esfuerzo organizado sí rinde frutos. Aunque la labor no ha sido sencilla, hemos logrado importantes avances para una mayor consolidación de la REEDPT, como la participación en el comité organizador del encuentro del 40 aniversario de la Licenciatura; no obstante, es necesario continuar abriendo paso entre las diferentes dinámicas que repercuten en el territorio y en la sociedad, ya que éste cambia constantemente, por lo que es un reto seguir reflexionando y analizando en torno a él y tener una mayor presencia para incidir, directa o indirectamente, en la conformación del territorio, con responsabilidad moral, social y ambiental.

Cumplir dos años como Red nos motiva a plantearnos más retos, dados los resultados que hemos logrado y las innumerables satisfacciones personales y profesionales.

Agradecemos a nuestra alma máter la UAM, profesores, colegas, amigos y familiares por cultivar en nosotros el compromiso social. ◆